

Cérémonie des vœux, le 13 janvier 2017 à Vert-Saint-Denis

Discours du Maire, Éric Bareille.

Mesdames et Messieurs,

Nous voici rassemblés pour cette traditionnelle cérémonie de vœux. Les années passent, notre société évolue, notre monde bouge et 2017 succède à 2016.

Monde et contexte

Avant de continuer arrêtons-nous quelques instants sur 2016. Chaque année est marquée par des événements, des moments forts qui nous touchent directement ou indirectement.

Nous vivons dans un monde changeant, à l'histoire bien souvent mouvementée avec des périodes tendues, parfois violentes et dramatiques. 2016 ce sont encore des attentats, des moments difficiles où le fanatisme a frappé notre territoire, symbole de liberté.

A chaque fois que ces drames surviennent, chaque individu se sent touché, chaque citoyen se sent blessé, car en notre fort intérieur, par l'histoire de notre pays, nous connaissons le prix qu'il a fallu payer pour gagner notre liberté.

Ces drames ne doivent pas pour autant nous aveugler et infléchir les valeurs fondamentales de notre pays, territoire où la laïcité est promue, territoire où la liberté d'expression est de mise, territoire où l'on respecte les valeurs apposées sur nos frontons de mairie, liberté, égalité et fraternité. Si ces mots sont éminemment importants, le chemin pour les maintenir est semé d'embûches et c'est seulement par notre volonté collective que nous les garderons.

Notre monde bouge et nous devons le regarder avec attention car ni notre pays la France, ni Vert-Saint-Denis vivons sous une cloche protectrice d'impacts collatéraux de décisions prises hors de nos territoires.

La Chine par exemple, qui se souciait peu de polluer l'ensemble de la planète, donc nous, commence à prendre conscience qu'elle s'asphyxie elle-même de son propre développement non maîtrisé. Espérons que cette prise de conscience porte ses fruits.

Autre exemple, les Etats-Unis ont désigné leur nouveau président, monsieur Donald Trump. La première puissance mondiale va être dirigée par un homme peu enclin à la mesure ou aux avancées sociales et encore moins à la préservation de l'environnement. Il remet en cause la COP21 et son seul fond de programme semble être la protection du monde de la finance, l'humain, considéré comme un élément secondaire, suivra si il peut. Si les Etats-Unis semblent géographiquement loin, les décisions que prendront son nouveau président et son gouvernement auront un impact lourd sur notre environnement planétaire et par voie de conséquence nous.

Notre monde bouge, oui, regardons plus près de nous.

L'Autriche, pays européen, a failli désigner démocratiquement un extrémiste pour président. Qu'en penser ?

L'Angleterre et son choix du Brexit, pris à l'emporte-pièce, mais démocratiquement par référendum, et l'irresponsabilité des élus qui le prônaient en embarquant avec eux la majorité de la population, et qui maintenant regrettent ce choix en fuyant leurs responsabilités. Qu'en penser ?

Tout ceci doit nous alerter quant aux conséquences de la volonté de certains, qui sous couvert d'un populisme renaissant

souhaitent renforcer le chacun pour soi, le retour vers un recroquevillement dogmatique unilatéral, alors que nous n'avons jamais autant réduit les distances de notre petite planète et ouvert nos yeux vers les autres. Dans un monde aux dimensions limitées aux ressources en phase d'épuisement nous vivons un moment charnière de notre société où il est plus que nécessaire de s'interroger sur notre avenir et à la pérennité de nos actions. Il est fort probable qu'un changement de paradigme sociétal s'opère de fait dans un temps proche. A nous de nous donner la capacité de l'accompagner dans le sens de l'intérêt général. Pensons d'abord à nos enfants, à leur futur pour leur offrir un monde plus sage, plus équilibré et digne d'une véritable humanité tendant vers plus de justice et d'égalité dans un monde de paix.

Le premier semestre 2017, élections obligent, sera d'ailleurs le temps des débats sur les futures orientations de notre société et chacun devra faire son choix. J'espère que protection de l'environnement, avancées sociales, protections sociales, ouverture vers l'autre, respect des différences et ceci dans le respect de l'intérêt général resteront des thèmes fédérateurs.

GPS

Mais revenons à une dimension plus locale. 2016 c'est la naissance d'une nouvelle agglomération. Celle de Grand Paris Sud Seine Essonne Sénart. Voulue ou non elle est là existante et vivante. Cette agglomération regroupe 24 communes formant un ensemble de 330 000 habitants. Malgré une naissance difficile, et après un an de fonctionnement, il est important de noter, que l'esprit de cohésion et de construction qui anime les maires des 24 communes reste une constante. La lucidité, le pragmatisme et la préservation de l'intérêt général sont les moteurs de cette nouvelle agglomération.

C'est aussi un nouveau challenge avec de nouvelles perspectives à une nouvelle échelle et un nouveau projet de territoire qui sera bientôt porté par l'ensemble des élus communautaires.

Une agglomération c'est aussi un soutien financier pour des projets importants. Le déploiement de la fibre optique par exemple n'aurait jamais eu lieu sans l'aide de l'agglomération. Autre exemple, l'école de la ZAC du Balory est en grande partie financée par l'agglomération.

L'agglomération c'est aussi de la mutualisation, de la rationalisation, de l'efficacité qui permet avec son élargissement des possibilités complémentaires. C'est dans cet esprit que depuis le premier janvier 2017 nous avons mutualisé avec l'ensemble des communes de l'ancienne agglomération de Sénart incluent maintenant dans l'agglomération de GPS, les bibliothèques, les ludothèques, les écoles de musique et les piscines.

Vert-Saint-Denis

Mais revenons à Vert Saint Denis. Notre commune avance à son rythme, avec ses moyens et ses possibilités. Elle est soumise comme toutes les autres aux aléas économiques, aux contraintes juridiques, administratives, aux obligations de respect des lois, notamment la loi SRU sous l'oeil attentif de la préfecture qui veille à la bonne atteinte des objectifs de construction de logements sociaux qu'elle nous impose par période triennale. J'ajoute que contrairement à ce que l'on peut penser ou que certains veulent faire croire il n'est pas en notre pouvoir d'aller contre les lois et nous nous devons de les

respecter bon gré ou mal gré, c'est la normalité dans une démocratie.

S'ajoute à ces contraintes l'obligation nécessaire de mises aux normes d'accessibilités des bâtiments et ceci a des conséquences financières importantes. Pour vous donner un exemple, la mise en accessibilité des bâtiments publics et écoles communales représente un budget de près d'un million d'euros à étaler sur 5 ans, ce qui est considérable.

Comme toutes les collectivités nous subissons les baisses des dotations de l'état. C'est un effort collectif important qui est demandé à l'ensemble des collectivités territoriales pour redresser notre économie nationale. Cette année encore cet effort nous contraint à plus d'optimisation, d'imagination et d'économie. Nos marges de manœuvre restent restreintes mais l'effort que nous avons demandé aux verdionysiens l'année dernière nous permet de contenir cette nouvelle baisse de dotation qui est pour nous quasi équivalente à celle de 2016. Mais notre volonté première reste intacte, garder le même niveau de service pour les verdionysiens tout en continuant à investir pour l'avenir.

Investissement 2017

En termes d'investissement nous poursuivons bien sûr nos travaux de planification des opérations nécessaires à l'accueil des nouveaux habitants.

Il s'agit notamment cette année de la création du nouveau groupe scolaire dans le quartier du Balory prévu dans le cadre de la ZAC du Balory dès son origine sous le précédent mandat. Il comprendra 9 classes et respectera les dernières normes de construction. Cette école est financée en très grande partie par l'agglomération du GPS.

De plus nous poursuivrons notre programme de mise en accessibilité des bâtiments communaux. Cette année ce sont les groupes scolaires Elise et Celestin Freinet et Jean Rostand qui seront mis aux normes.

Nous terminerons l'aménagement et la modernisation des cuisines de la restauration scolaire des groupes scolaires Louise Michel et Jean Rostand. L'objectif étant là encore l'optimisation de notre fonctionnement global en privilégiant une cuisine centrale avec du matériel renouvelé. Je rappelle que les repas sont conçus et fabriqués dans nos cuisines pour être servis tous les jours aux enfants de nos écoles et à domicile à certaines personnes âgées. Ces aménagements bénéficient de subventions qui nous permettent là encore d'investir pour l'avenir sans trop contraindre les finances communales.

Le programme de performance énergétique pour l'éclairage public qui doit durer huit ans continue sa marche pour la cinquième année consécutive.

Le cimetière sera étendu comme le prescrivent les normes de dimensionnement en fonction de la population de la commune.

Cela ne doit pas nous faire oublier les investissements réguliers et conséquents que nous faisons pour garder un bon niveau qualitatif d'aménagements et notamment de voiries.

C'est dans le cadre d'une logique constante d'optimisation de nos investissements que nous allons engager un nouveau contrat régional avec la région Ile de France. Il nous permettra d'intégrer des opérations d'investissements financées à 50%.

Je rappelle par ailleurs que région, département et agglomération ont été et restent des partenaires importants pour les communes. Ces collectivités, dont nous ne voyons pas toujours de prime abord les domaines de compétences,

interviennent de manière importante dans notre vie quotidienne, notamment et entre autre dans les domaines, des transports, lycées, collèges, développement économique, aides sociales, aides financières aux communes. Depuis bien longtemps ils sont à nos côtés et sans ces partenaires nous n'aurions pas aujourd'hui notre niveau d'équipement. Notons pour mémoire, l'aménagement de la Ferme des Arts, le déploiement de la fibre optique, la restauration de la toiture de l'église, la réalisation de la place des Aulnes, l'extension de la mairie, la réfection de plusieurs rues ou encore l'école de la ZAC du Balory que nous engageons cette année.

Sécurité

J'en viens à la sécurité. C'est un sujet sérieux, sensible et complexe à appréhender qui ne peut être pris à la légère et doit faire l'objet d'une attention particulière sans entrer dans la caricature, car les solutions miracles n'existent pas. Dans ce cadre nous allons recruter un nouveau policier municipal qui viendra renforcer l'équipe en place et nous doterons celle-ci d'un radar mobile.

Urbanisme

En termes d'évolutions, les premières constructions de la ZAC du Balory validée sous le mandat précédent sortent de terre et prennent formes. L'ensemble de cette opération poursuivra son développement sur plusieurs années avec une fin programmée en 2020. D'autres programmes liés à des cessions de terrains privés sont aussi en cours de réalisations.

Maison médicale

Ce développement nécessite une vision à long terme de notre territoire et l'accès aux soins en est une composante. Dans nos secteurs éloignés de la capitale la désertification médicale nous

touchent particulièrement. Cela devient problématique et c'est un véritable challenge pour l'avenir de nos communes que de converser et pérenniser en son sein des cabinets médicaux et des médecins notamment, qui lorsqu'ils souhaitent s'installer, demandent à louer des locaux modernes.

Rue Pasteur, devant la place des Aulnes, le centre médical actuel et la pharmacie ne sont pas adaptés aux normes d'accès aux personnes à mobilité réduite. En effet, au-delà du coût démesuré d'une éventuelle adaptation, les bâtiments actuels interdisent des modifications importantes ou alors à diminuer considérablement les locaux déjà aujourd'hui restreints et mal adaptés.

Suite à ce constat partagé avec les professionnels de santé implantés sur le lieu, et avec eux, nous avons pris à bras le corps cette problématique en essayant de trouver une solution. L'objectif étant de conserver et de pérenniser un centre médical au centre bourg, lieu de dynamisme important de la commune, tout en préservant les intérêts de chacun, propriétaires, locataires et professionnels de santé. La mairie a été un facilitateur pour faire se rencontrer les différents interlocuteurs et un promoteur en capacité de prendre en charge l'ensemble de cette opération dont le montage a été long et particulièrement complexe. Ainsi au même endroit, un nouveau centre médical et une nouvelle pharmacie accompagnés de logements seront réalisés. Ils verront le jour en 2019. Les locaux du centre médical et de la pharmacie seront de pleins pieds, modernes et parfaitement adaptés aux normes d'accès. Ils hébergeront les professionnels de santé actuellement présents sur le site.

Je tiens d'ailleurs à cette occasion à les remercier vivement de leur investissement dans cette longue réflexion car sans eux ce projet n'aurait jamais pu voir le jour.

Remerciements élus et services

Par la même occasion je remercie les élus qui ne comptent pas leur temps et mettent leur énergie au service de la collectivité et des verdionysiens. Mes remerciements vont aussi vers l'ensemble du personnel pour le travail qu'ils accomplissent tout au long de l'année pour que notre commune soit toujours aussi accueillante et agréable.

SIS, SIC

A Vert-Saint-Denis nous avons toujours été attachés au développement du sport, de la culture et les syndicats intercommunaux, le SIS et le SIC y contribuent largement en offrant aux verdionysiens et aux cessonnois une large palette d'activités pour s'épanouir.

Cette offre importante nous la devons aussi aux très nombreuses associations qui par l'engagement et le volontariat voir le sacerdoce de leurs présidents, leurs trésoriers et leurs bénévoles contribuent à créer une dynamique de liens entre les habitants. Je tiens à les en remercier vivement. Sachez que nous continuerons à vous soutenir.

Démocratie participative

Dans le même esprit de création d'une dynamique, nous avons constitué, il y a maintenant une dizaine d'années, les comités de quartiers. Ceci afin d'être plus près de vous, de vos demandes, de vos interrogations mais aussi de vos remarques parfois critiques, et c'est avec responsabilité que nous les acceptons tout en essayant de vous apporter les réponses

nécessaires. Nous avons renforcé cette démarche participative par des réunions de proximité une fois par mois. Ce travail assidu nous permet de mieux vous écouter, mieux vous comprendre et mieux vous satisfaire dans la mesure du possible bien entendu. Nous vous invitons d'ailleurs à participer toujours plus nombreux aux comités de quartier.

Fin

Pour en terminer je dirai simplement que dans ce monde complexe aux multiples facettes, je suis convaincu que c'est par l'écoute, l'échange, le partage, l'ouverture d'esprit et l'intelligence collective, que nous avancerons ensemble et avec bon sens.

Ayons foi en l'avenir...

Au nom de l'ensemble de l'équipe municipale je vous souhaite, mes meilleurs vœux de bonheur, de santé et de réussite pour cette nouvelle année 2017.

Je vous remercie.